

BAB VI

KESIMPULAN DAN SARAN

6.1. Kesimpulan

Berdasarkan pembahasan yang telah diuraikan pada bab-bab sebelumnya, maka dapat diambil kesimpulan, sebagai berikut:

1. Secara keseluruhan Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat Melalui *Community Based Tourism* Binaan BUMN Tahun 2018 di Balai Ekonomi Desa Kawasan Borobudur Kabupaten Magelang khususnya untuk 3 Balai Ekonomi Desa yaitu Balkondes Karangrejo Desa Karangrejo, Balkondes Tegalarum Desa Tegalarum, dan Balkondes Wanurejo Desa Wanurejo belum begitu membawa pengaruh yang signifikan dalam meningkatkan ekonomi masyarakat desa karena program balkondes belum berjalan dengan optimal. Namun adanya program Balai Ekonomi Desa di kawasan Borobudur membawa pengaruh diperdayakannya masyarakat maupun pengoptimalan potensi-potensi yang dimiliki sehingga meningkatkan pertumbuhan ekonomi masyarakat desa.

2. Secara keseluruhan Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat Melalui *Community Based Tourism* Binaan BUMN Tahun 2018 di Balai Ekonomi Desa Kawasan Borobudur Kabupaten Magelang khususnya untuk 3 Balai Ekonomi Desa yaitu Balkondes Karangrejo Desa Karangrejo, Balkondes Tegalarum Desa Tegalarum, dan Balkondes Wanurejo Desa Wanurejo, Pemerintah Desa maupun masyarakatnya masih banyak terjebak hanya pada pembangunan fisik balkondes karena belum memahami secara lebih mendalam program balkondes sehingga pembangunan sumber daya manusia maupun pengembangan potensi-potensi yang dimiliki belum tersentuh.

6.2. Saran

Berdasarkan pembahasan yang telah diuraikan pada bab-bab sebelumnya, maka dapat memberikan saran, sebagai berikut:

1. PT. Patra Jasa sebagai BUMN pendamping lebih genjar dalam mensosialisasikan terkait program balkondes kepada seluruh desa yang ada di kawasan Borobudur yang dikembangkan program balkondes di desanya agar Pemerintah Desa maupun masyarakatnya benar-benar mengerti maupun menyerap program balkondes sehingga tidak terjebak pada pembangunan fisik karena adanya pengembangan program balkondes di kawasan Borobudur untuk dapat meningkatkan pertumbuhan ekonomi masyarakat desa dengan memberdayakan masyarakatnya dan mengembangkan potensi-potensi yang dimiliki.
2. Seyogyanya PT. Patra Jasa sebagai BUMN pendamping lebih berusaha membangun kesadaran masyarakat maupun Pemerintah Desa di seluruh desa yang ada di kawasan Borobudur yang dikembangkan program balkondes terkait program balkondes maupun kesadaran dalam menggali potensi-potensi yang dimiliki agar nantinya program balkondes dapat diserap dengan baik dan dapat dikelola secara mandiri maupun dapat menumbuhkan perekonomian masyarakat desa.
3. Seyogyanya masyarakat berpartisipasi aktif, berkontribusi maupun terlibat dengan adanya program balkondes di kawasan Borobudur karena program balkondes tujuannya untuk meningkatkan perekonomian masyarakat desa dengan mengaktivasi potensi-potensi yang dimiliki maupun kearifan-kearifan lokal guna meningkatkan pertumbuhan ekonomi desa dengan memberdayakan masyarakat.